



LAUDATIO

Auf Beschluss des zuständigen Auswahlausschusses zeichnet die Bayerische Akademie der Wissenschaften Herrn Professor Dr. Lambert Schmithausen mit dem **Friedrich Wilhelm Joseph von Schelling-Preis** aus.

Die Bayerische Akademie der Wissenschaften würdigt damit die herausragenden Leistungen von Herrn Professor Dr. Schmithausen auf dem Gebiet der Indologie mit dem Schwerpunkt der Geistesgeschichte des Buddhismus, unter besonderer Berücksichtigung seiner Forschungsarbeiten, in denen er Antworten auf aktuelle Fragestellungen im Bereich von Natur und

Umwelt sowie weiterer gesellschaftlich drängender Herausforderungen aus der traditionellen buddhistischen Literatur herausgearbeitet und für heute rezipierbar gemacht hat. Mit seinem wissenschaftlichen Werk hat sich Herr Professor Dr. Schmithausen national wie international höchstes Ansehen erworben.

Herr Professor Dr. Lambert Schmithausen studierte ab 1958 die Fächer Indologie, Philosophie und Islamwissenschaft an den Universitäten Bonn, Köln und Wien und wurde hier im Jahre 1963 bei Erich Frauwallner im Fach Indologie promoviert. Drei Jahre später habilitierte er sich in Münster, wo er 1970 Wissenschaftlicher Rat und Professor wurde. Von 1973 bis zu seiner Emeritierung 2005 hatte er den Lehrstuhl für Indologie und Buddhismuskunde an der Universität Hamburg inne. Herr Professor Dr. Schmithausen genießt national und international höchstes Renommee für seine Forschungen zur Geistesgeschichte des Buddhismus, die er souverän und stets auf Grundlage der originalsprachlichen Quellen von ihren indischen Ursprüngen bis hin zu aktuellen Ausprägungen in Ostasien behandelt. Mit seinen Arbeiten zu den ethischen Grundlagen des Buddhismus, vor allem zur Naturethik, hat er in den vergangenen dreißig Jahren zudem eine völlig neue Forschungsrichtung eröffnet, indem er versucht, die historisch orientierte philologische Erschließung und Analyse buddhistischer Literatur in Bezug zu setzen zu den großen gesellschaftlichen Herausforderungen, mit denen sich religiöse Traditionen zu Beginn des 21. Jahrhunderts konfrontiert sehen.

Auch als charismatischer akademischer Lehrer hat Herr Professor Dr. Schmithausen tiefe Spuren hinterlassen. Viele seiner Schüler aus dem In- und Ausland haben heute weltweit bedeutende Lehrstühle inne. Sein Wirken der vergangenen Jahrzehnte ist damit Ausdruck einer mit großem Engagement vorangetriebenen Verständigung zwischen Ost und West, aufbauend auf der akademischen Auseinandersetzung mit einer der wichtigsten außereuropäischen religiösen Traditionen in Geschichte und Gegenwart.

Juni 2009